



Association Christian Steunou • «Combattre les lèpres à Davougon, au Bénin»

# Lettre aux amis du Père Christian

bulletin bi-annuel • N°58 • 1<sup>er</sup> semestre 2022

EDITORIAL

## Toujours des « miracles » à Davougon

Une nouvelle année commence avec, heureusement sans doute, tous ses inconnus... Si je les connaissais d'avance, aurais-je le courage de les affronter ? Pourtant il est des événements, comme la rencontre imprévue, en ce jour de Noël, de Judith et Rébecca ensemble, au milieu de notre Centre de Davougon.... Des rencontres qui doivent nous rappeler une fois de plus que tout est possible, même l'impossible !

Judith, la plus petite, n'a plus qu'une jambe mais va bénéficier dans quelques jours d'une prothèse tibiale fabriquée ici même. Elle était arrivée dans notre Centre il y a 3 mois. Son pied droit était quasiment décroché et ne tenait plus que par un morceau de chair pourrie, suite à un accident et des soins inadaptés à domicile effectués par un soignant véreux.... Après une amputation de propreté et quelques semaines de réadaptation, elle marche déjà avec des béquilles, qu'elle abandonnera également dans quelques semaines. Elle ne serait jamais allée dans un hôpital classique, faute de moyens financiers !

Rébecca, quant à elle, est arrivée quasi moribonde, avec un bras et surtout une jambe totalement délabrées, suite à une blessure assez banale, suivie d'une septicémie « mal traitée » à domicile également, faute de pouvoir aller à l'hôpital voisin trop coûteux pour ses parents. Elle est arrivée juste au plus mauvais moment de l'année, la veille du départ en congé en Espagne de sœur Julia. Nous ne savions comment faire pour tenter de sauver la vie de l'enfant : soit la désarticulation de la jambe, la solution la plus sûre, mais pas sans risque..., soit de grandes excisions de propreté et un bon traitement antibiotique... La seconde solution fut retenue. Mais à la fin de l'opération j'étais le premier à dire à sœur Julia que si l'enfant survivait, ce serait un vrai grand miracle ! Et bien voilà : contre toute attente, ce miracle a eu lieu et dans quelques jours, elle aussi va bénéficier d'une orthèse de soutien provisoire, en attendant de gambader comme les enfants de son âge, avec son visage rayonnant de malice, comme pour nous dire : « je vous ai bien eu, n'est ce pas ! »

Merci à Sœur Julia et son équipe ! Merci à tous les soignants des deux Centres ! Merci à vous tous qui nous aidez à rendre la vie à tous ces petits ! Merci aussi à ces enfants eux-mêmes qui voulaient vivre et qui avec leurs mamans ont fait leur part du travail : celui de manger et de vouloir vivre ! Et puis surtout Merci à Dieu qui nous associe ainsi, à longueur d'année, à son œuvre d'Amour et de Vie !

Que 2022 soit pour chacune et chacun de vous une année pleine de tels imprévus, petits et grands ! Que la Joie et la Paix habite tous vos cœurs tous les jours. Kenavo ! Bloavez mad !

*Votre frère Christian,  
serviteur des Malades*

ENGAGEMENT D'UNE VIE

## « Normes, diplômes et rapports » ont remplacé « confiance, cœur, motivation et expérience ».

Les deux Centres de Davougon et Zagnanado drainent toujours plus de malades graves et d'enfants en difficulté. Or l'obligation de se mettre de plus en plus dans « les normes internationales » a des conséquences importantes pour les patients sans aucune sécurité sociale et avec un niveau de vie souvent très bas. Le prix des médicaments et de tout le matériel de soin ne fait qu'augmenter. Beaucoup de malades sont dans l'impossibilité de payer les frais engagés même s'ils sont peu élevés.

Mais le combat du Père Christian est toujours de « Permettre aux plus pauvres de s'éduquer et de regarder la vie avec plus d'espérance, de se soigner et de vivre ».

Merci de votre soutien moral et financier.



Judith et Rebecca avec le Père Christian  
Le jour de Noël

LA PERENNITE DE NOS ACTIONS

## Des travaux à DAVOUGON : le dispensaire et la pharmacie

Le dispensaire de Davougon, est actuellement en plein chantier, il occupe une place très importante dans le fonctionnement du Centre de Santé. C'est environ 750 consultations hebdomadaires.

Les jours de consultations, trois fois par semaine, la salle d'attente est noire de monde. Il y a les patients atteints de VIH qui attendent devant le bureau du médecin, les malades qui viennent pour le renouvellement de leur pansement et beaucoup d'enfants pour différents vaccins et consultations. Les cas graves sont pris en priorité, ce qui oblige un tri. C'est un travail très pénible car certains sont là depuis la veille et ont parcouru de longues distances. Des mamans supplient de les recevoir avec leur enfant. L'attente peut durer des heures malgré la présence d'infirmiers ou aides-soignants qui reçoivent les patients. Sont prioritaires, les personnes présentant de grandes plaies, ainsi que les enfants fiévreux et anémiés. Beaucoup de bébés sont trop maigres pour leur âge, et les parents n'en ont pas vraiment conscience.



La salle d'attente est noire de monde, certains arrivent même la veille pour assurer leur prise en charge



La lutte contre les mauvaises coutumes, l'ignorance, l'hygiène sont un souci permanent. Une sensibilisation est faite régulièrement pour que les mamans sachent préparer la nourriture pour le bébé et continuent à domicile. Cela demande beaucoup de rigueur, des moyens, et une personne qualifiée pour superviser. Les résultats sont très satisfaisants.



**La malnutrition diminue le mécanisme de défense immunitaire.** Dans bien des cas, l'hospitalisation est urgente. Le diagnostic est important. Le personnel du dispensaire est bien rodé pour cette prise en charge rapide et efficace, cela fait la renommée du Centre dans toute la région et au-delà. Les enfants sont hospitalisés dans un service à part (environ 12 par salle), ils reçoivent les produits de soin et l'alimentation selon les complications constatées. L'enfant est pesé tous les matins pour évaluer l'efficacité du traitement alimentaire (lait écrémé, sucre, farine de riz, huile et eau). La phase de récupération dure de deux à huit semaines. Puis les enfants reçoivent des compléments nutritifs matin et soir, ainsi que des repas chauds avec du poisson.

Et le meilleur moment est quand un enfant, qui la veille était terrassé par la fièvre, recommence à sourire et à manger. Chaque année, environ 240 enfants malnutris sont pris en charge au dispensaire de Davougon.



Tous les mercredis, rappel des règles d'hygiène qui doivent être appliquées dans le centre et dans la vie quotidienne des malades.



EN SAVOIR PLUS

## La pharmacie principale du dispensaire a fait peau neuve récemment.

Les rigueurs administratives imposent au Centre de se mettre aux normes tant au niveau de la pharmacie qu'au niveau de l'importation des médicaments. Tous les ans, le Centre de Davougou reçoit un container de médicaments et de consommables, de petit matériel médical pour lui et pour le Centre de Zagnanado. Ces produits sont commandés en Europe selon les prévisions de besoin. Le dernier container est arrivé au port de Cotonou le 27 août. Après de nombreux contrôles de qualité et de prélèvements par le laboratoire national, les médicaments sont arrivés à Davougou le 20 octobre. Les coûts de transport sont majorés car l'immobilisation entraîne des frais supplémentaires. Notre association finance une partie importante de la facture, de 80 à 100 000 euros selon les années.



En plus des malades du Centre, des patients externes y achètent leurs médicaments. La quantité distribuée correspond exactement au besoin du malade. Pas de gaspillage !



## VOTRE PARTICIPATION À CETTE NOBLE CAUSE

### Vos actions pour aider le père Christian

#### Parrainer les enfants de Davougou

##### La situation :

Le Centre de Formation de Davougou ne dispose d'aucune ressource financière propre. L'effectif de cette année est de 59 bénéficiaires. L'ACS prend intégralement en charge toutes les dépenses de l'école.

##### Le suivi du projet :

Par une aide ponctuelle ou par un parrainage régulier, vous assurez l'existence même de cette école.



#### Acheter des médicaments

##### La situation :

Les médicaments et les équipements chirurgicaux pour lutter contre l'ulcère de buruli sont achetés en France et en Allemagne.

##### Le suivi du projet :

Les commandes passées par le Père Christian en Europe sont directement payées aux laboratoires par notre Association. En 2021, l'Association a soutenu les Centres de Davougou et Zagnanado par l'achat de médicaments pour une valeur de plus de 80 000 euros.

#### • Faire un Don

1 € donné ici = 1 € disponible au Bénin

Nom \_\_\_\_\_

Prénom \_\_\_\_\_

Rue \_\_\_\_\_

C.P. \_\_\_\_\_

Ville \_\_\_\_\_

- Je soutiens les actions du père Christian au Bénin et verse \_\_\_\_\_ € par chèque libellé à Association Christian Steunou (\*)
- Je soutiens les jeunes du Centre de Formation de Davougou
- Je soutiens la Maison des Enfants
- Je participe à l'achat de médicaments contre la lèpre et l'ulcère de Buruli
- Je souhaite recevoir l'information sur le parrainage d'un enfant
- Je participe au financement des 250 repas quotidiens au Centre de Grégoire
- Je souhaite recevoir : \_\_\_\_\_ Précisez la quantité
  - le présent bulletin N° 58 \_\_\_\_\_
  - la plaquette de présentation de l'Association \_\_\_\_\_

(\*) Votre reçu fiscal vous sera adressé en janvier 2023 pour la réduction d'impôt de 66 % de votre don.

À adresser à : Association Christian STEUNOU • BP22 • 22480 Saint-Nicolas du Pélem

## Collecte de papier à recycler

### La collecte de papier en région guingampaise

En 2007, Danielle et Raymond ECHEVEST habitent GRACES, une commune limitrophe de GUINGAMP. Ils rencontrent Joseph COLLOUARN de Callac qui collecte du papier pour aider le Père Christian. A leur tour ils demandent aux membres de leurs familles, puis à des voisins et des amis de mettre leurs journaux, revues et publicités de côté. La première année ils ont été très contents d'avoir collecté une tonne. Mois après mois, le bouche à oreille faisant son travail, les volumes n'ont cessé d'augmenter pour atteindre vingt tonnes en 2017. Cette année-là, un problème de santé oblige Raymond à lever le pied. Jean Luc LE GUENNEC de Ploumagoar, aidé de quelques amis bénévoles, prend la relève.

Merci à tous les bénévoles papier de donner de leur temps pour cette action qui permet d'éduquer et soigner les enfants malades du Bénin. En 2021, 300 tonnes ont été collectées.



Nous programmons deux manifestations cette année sous réserve de la situation sanitaire

## Dans Vos Calepins...



## Connaître d'Association

### > Points de collecte de papier à recycler

Bégard : 8 bis route de Lannion  
Yves LE BLEVENNEC, 02 96 45 45 15

Brusvily : 33, Le Creux  
Christina DIVEU, 02 96 84 57 42

Corlay : local au terrain des sports  
Daniel LE MOY, 02 96 29 43 74

Erquy : 22 rue des Cotières  
Mme MAILLOT, 06 80 73 04 38

Fréhel : 14 rue des Ormes  
Mme BALAN, 06 32 29 14 59

Glomel : Derrière l'église  
Robert BOURDONNAY 06 82 21 84 66

Grâces-Guingamp : 4 impasse Keribot  
Jean-Luc LE GUENNEC, 06 82 11 47 54

Pléneuf Val André : Rue Pasteur  
(le long de la pharmacie)  
Georges Rouault, 09 54 42 94 13

Plouguenast : Le Haras - Route de  
Moncontour Jean CARRO, 02 96 28 75 78

Rostrenen : 11 village Campostal  
Gérard LE BRIS, 06 88 54 10 02

Saint-Bihy : Eric TESSON, 02 96 32 46 88

St-Brieuc : Dépôt rue Victor Rault  
(derrière presbytère St Vincent de Paul)  
René CHERDEL, 02 96 94 26 85

St-Nicolas du Pélem :  
local face à la gendarmerie  
Michel LE LOSTEC, 02 96 29 50 80

## Petit Lexique

### Adresse courrier

Association Christian Steunou  
BP 22 - 22480 Saint-Nicolas du Pélem  
e-mail : ACS22480@orange.fr  
www.association-christian-steunou.com

### > Bureau

Président : Jean-Paul Quéré  
(02 96 29 58 32 - cjpquere@wanadoo.fr)  
Vices-Présidents : Daniel Le Méhaut,  
Véronique Le Bozec  
Comptable : Cathy Le Meaux  
Trésorière : Céline Jobic  
Secrétaire : Françoise Tesson

> Bulletin d'information : 2 bulletins  
par an. Juin et janvier

> Interventions Ecoles  
Un membre de l'Association

> Parrainer les enfants de Davougon  
Chantal Quéré, 02 96 29 58 32

> Reçu Fiscal : La réduction d'impôt est  
de 66 % de votre don. Nous vous adres-  
sons en janvier 2023 le reçu fiscal pour  
tous les dons effectués en 2022.

### > Legs

L'association est habilitée à recevoir les legs.

Merci pour Votre Aide et Votre Soutien !